



# VIA BURGUNDIA

## ASSISSINAT DE JEAN SANS PEUR (1419) A MONTEREAU-FAULT-YONNE

référence	thème	Lieux	Rédacteur
HIST 7	Jean Sans Peur	Montereau-Fault-Yonne	Hervé LEGUAI Le 10 juin 2022
Sources : wikipédia			

Le 10 septembre 1419 Jean sans Peur (1371 -1419) est tué sur le Pont de Montereau par les sbires de Bernard d'Armagnac et avec la bienveillance du Dauphin (futur Charles VII).



assassinat de Jean Sans Peur en 1419 sur le pont de Montereau.

Jean sans Peur n'est pas le plus glorieux des Ducs Valois de Bourgogne, mais l'époque est troublée, nous sommes au cœur de la guerre de cent ans; le personnage Jean de Nevers que l'histoire rebaptisera Jean sans Peur, est d'une ambition sans limite et prêt à tout pour

arriver à ses fins. Il doit son surnom à ses faits d'armes lorsqu'il part, à la demande de Sigismond de Hongrie, en croisade pour freiner l'expansion de l'empire Ottoman conduit par le Sultan turc Bajazet la foudre (1354-1403). Il s'illustre notamment à la bataille de Nicopolis en 1396, même si cette campagne se termine par un désastre au cours duquel il sera fait prisonnier et dont la libération coûtera 100 000 florins à son père Philippe le Hardi. Il revient en France en 1398.

Il nourrit l'ambition en particulier de devenir le roi de France. La famille des Valois est en lutte avec la famille d'Orléans pour conquérir le pouvoir et Jean sans Peur Succède à Philippe le HARDI à la mort de celui-ci 1404

Jean sans Peur, quoique ingrat physiquement, est un manipulateur, un démagogue mais aussi économiquement un progressiste. Il séduit la bourgeoisie en promettant des réformes ou de nouvelles libertés et conteste l'impôt lorsqu'il faut convaincre le peuple et pour développer l'économie. (que le monde a bien changé depuis.....ndlr).

En 1407, le 23 novembre, il fait assassiner Louis, duc d'Orléans pendant que celui-ci est en visite chez sa mère alors reine de France, à l'hôtel Barbette dans le Marais à Paris.

IL s'en suivra un affrontement idéologique entre deux camps : celui de Jean sans Peur, le parti Bourguignon, souhaitant des réformes, la paix et une baisse de la fiscalité et celui emmené désormais par Bernard comte d'Armagnac qui privilégie un Etat fort et une fiscalité forte. C'est une vraie guerre civile qui en découle. Jean sans Peur reste maître à Paris mais à partir de 1410 le parti Armagnac lève une armée et dévaste les campagnes françaises.

Jean sans peur s'appuie ou se laisse déborder par la corporation des bouchers conduite par Simon le Coutelier dit « Caboche » qui obtient quelques réformes mais en demande plus. En 1413 la révolution cabochienne se traduit par des massacres. Jean sans Peur (mais non sans reproche) doit quitter Paris. C'est Bernard d'Armagnac qui le remplace. Jean sans Peur ne renonce pas et s'allie aux Anglais pour redevenir Maître de Paris en 1418.



Jean II de Bourgogne dit Jean sans Peur

Ensuite, face à la progression anglaise, il choisit de se réconcilier avec le Dauphin « légitime » qui a établi un gouvernement à Bourges.

Philippe le Bon lui succède à la tête du Duché de Bourgogne et s'allie aux Anglais.

---

Jean II de Bourgogne dit Jean Sans Peur est né le 28 mai 1371 à Dijon  
Il est le fils de Philippe le Hardi et de Marguerite de Flandres et le petit-fils de Jean le Bon.  
Il épouse en 1385 Marguerite de Bavière.  
et son fils Philippe le Bon lui succède en 1419 après son assassinat.